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主席女士

其實自由黨早在 03 年就已經向當時的董特首提出「教育企業化」

的概念，主要構思就是在不增加公帑負擔及不會削弱本地生升學機會

的前提下，開放本港的教育事業，吸引更多海外與內地生就讀。這樣

做，主要有兩個好處，第一，能讓本港的教育體系國際化，提高整體

水平和擴濶學生視野；第二，吸引優秀人才來港，加強本港競爭力。

可以說，我們當日的建議，在理念上與今日曾鈺成議員的動議是不謀

而合的。那麽香港有哪些教育範疇是值得向海外推廣，吸引非本地生

就讀的呢？以下自由黨有三個提議：

第一樣我認爲本港有條件向海外與內地推廣的「教育產品」，就是

各專上院校所提供的有關旅遊業的各種課程。這些課程有的是直接與

旅遊業有關的，例如酒店管理、旅遊業人事及資源管理、顧客服務管

理、酒店資訊系統及操作，以及導遊訓練課程等；至於間接和旅遊相

關的則有各式各樣的餐飲課程與零售管理課程。現時本港有多所院校

提供上述的學士與副學位課程。當中較熱門的包括理工大學的酒店及

餐飲管理學位、中大的旅遊及酒店管理學位，以及港大專業進修學院

的旅遊及酒店管理高級文憑課程。

此外，職業訓練局轄下的香港專業教育學院、旅遊服務業培訓發展

中心及中華廚藝學院，以及公開大學，也有提供各類培訓旅遊業人才

的專上課程，還有就是一眾由民間機構協辦的文憑課程。總計上述這

些課程所提供的學額接近八千個，而且反應熱烈。據數字顯示，於

05/06 學年就讀於獲教資會資助的 7 個旅遊及酒店管理學士及副學位

課程的學生人數，達 1 100 人，較 03/04 年度增加兩成。至於職業訓

練局轄下的課程，去年招生額更比 03/04 年度增加了 43%，達 6200
個。 

雖然如此，未來五年本港還會有 37 間新酒店落成，提供逾萬個職

位，再加上旅遊業界的擴展，未來本港旅遊與酒店業人才仍然供不應

求。如果當局能開放本港院校所提供的相關課程予非本地生就讀，並
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吸引當中優秀者留港工作，除了可以拓展本港教育的海外市場外，更

可舒緩我們旅遊與酒店業的人才荒，實在是一舉兩得。

此外，本港另一樣值得輸出的教育強項，就是工商管理科目。衆所

周知，前年英國《金融時報》發表的全球 MBA 排行榜，香港科技大

學與美國西北大學 Kellogg 管理學院合辦的 MBA 課程就名列世界

第 二，成為亞洲區唯一入選的學府。至於港大商學院，繼去年與國

際著名的倫敦商學院結成聯盟後，最近亦和全球排第四的美國哥倫比

亞商學院達成協議，合作舉辦交流計劃。可見得本港大專院校的商學

院不但水準高，而且與海外的學術交流也很頻繁，再配合香港本身世

界級的商業環境與發展機會，這項優勢對於鄰近地區，尤其內地的學

生來説，是相當吸引的。今個學年，單是科技大學工商管理系，就招

收了 169 名內地生，當中很多的入學成績均超越北京大學、清華大

學的收生水平。他們寧可捨棄內地重點大學而選擇來港升學，就是看

中香港這一點。這些優秀的非本地生，除了能提高本港大學教育的整

體水平外，他們當中更有不少是香港需要的人才。

至於第三樣，就是我們的國際學校。現時本港共有 56 所國際學校，

共提供 34,000 個中小學額。事實上，本港的國際學校不論在師資還

是設備上，都是世界一流的；加上它們大多採用「國際文憑課程」授

課（International Baccalaureate Diploma Programme，簡稱 IB），

能與大部分的海外大學銜接，因此很受歡迎。

對於跨國公司來説，我們能否向他們海外僱員的子女提供足夠的教

育機會，往往是他們決定是否進駐香港的其中一個考慮因素。另外，

自從 CEPA 實施以來，愈來愈多的內地企業也在香港設立分公司。據

我所知，當中不少企業的管理級人員，都希望讓子女接受與國際接軌

的高質素教育。我相信這對於本港國際學校來説，會是一個很有潛力

的市場。希望教統局與辦學團體例如英基等，能向海外積極推廣，並

在制定政策時顧及這些需要。

主席女士，我謹此陳詞，支持動議。


